
 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

VIERNES 19 DE NOVIEMBRE, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 

AUMENTA AL DOBLE POBREZA EXTREMA 

 

SE DUPLICA CIFRA DE NIÑOS CON HAMBRE 

 ENTRENARÁ EL EJÉRCITO A POLICÍAS ESTATALES 

 

TODO EL PERSONAL DE SEDENA, A LA LUCHA ANTINARCO 

 FCH: POR IMPULSAR MANDO ÚNICO; EL SENADO, REACIO 

 CONDENA CALDERÓN PASIVIDAD CÓMPLICE 

 IRLANDA ACEPTA EL RESCATE DE SU BANCA 

 

ECONOMÍA DEL PAÍS DESACELERARÁ: OCDE 

 URGE ENFRENTAR EL CAMBIO CLIMÁTICO: EBRARD 

 MILITARIZARÁN POLICÍA ÚNICA 

 ¡MUERTO EN PLAGIO! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

RESUMEN 

 

SEP 

 

* Balance sobre celebraciones del Bicentenario 

El Universal: El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, escribe acerca del 
balance de las celebraciones del Bicentenario del inicio de la Independencia y el 
Centenario del inicio de la Revolución Mexicana, donde destaca que “ha sido una 
oportunidad histórica para que los mexicanos refrendemos nuestro sentido de unidad y 
pertenencia, así como nuestra certeza de que –aun con nuestras diferencias legítimas, 
producto de una sociedad plural y democrática– lo que nos une es mucho más grande de 
lo que nos separa”. Por ello, menciona los diversos eventos culturales, educativos y 
artísticos que se han realizado, como el libro Viaje por la Historia de México, de Luis 
González y González; la colección Los Grandes Problemas de México, preparada por El 
Colegio de México e Historia Crítica de las Modernizaciones de México, entre el Centro de 
Investigación y Docencia Económica, el FCE y el INEHRM.  

Asimismo, habla acerca del portal Bicentenario, donde están digitalizados libros de 
historia de dichos movimientos; documentales históricos, como los producidos por Clío: 
México en Tres Tiempos. En el campo audiovisual, también destaca la serie de análisis y 
reflexión Discutamos México, las cápsulas de investigación La Historia en Breve, La Historia 
en Corto e Historia de Alto Vuelo; el documental producido por Canal Once: La Sucesión 
Presidencial de 1910, y la miniserie televisiva: Los Minondo. Otros aspectos de los que 
habla son exposiciones, tales como México 200 años, la Patria en Construcción; el 
espectáculo Yo México y 200 años de Ser Orgullosamente Mexicanos; las actividades en la 
reinauguración del Palacio de Bellas Artes, entre otros importantes. Finaliza: “No hay más 
espacio para ofrecer detalles adicionales. Ojalá pronto podamos entrar a un análisis más 
detallado y sereno de lo mucho que se realizó en este año histórico”. (Pág. 19-A) 

* SEP habla acerca del presupuesto asignado  

El Universal: El secretario de la Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal, aseguró que 
el presupuesto de la dependencia es “suficiente”, puesto que crecerá en 8 mil millones 
para el próximo año y una de las áreas a las que se dará mayor énfasis es la creación de 
infraestructura para atender la demanda de los jóvenes de bachillerato.  
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El titular de la SEP, estuvo presente en varios eventos relacionados con los festejos del 
Centenario de la Revolución, pero también por la mañana asistió a un encuentro con 
empresarios e integrantes de la sociedad civil en donde se calificó como un liberal que no 
rehúye a la crítica social.  

Durante la ceremonia de festejo del Cuarto Aniversario de la organización Suma por la 
Educación, el Secretario aseguró que la crítica es bienvenida. Por la tarde, el funcionario 
asistió a la sede de la SEP y ahí dijo que el presupuesto será “suficiente” para el próximo 
año. Antes, durante más de cuatro horas en el patio de trabajo de la SEP, los 500 niños de 
preescolar, primaria y secundaria, ganadores de los concursos del Bicentenario de la 
Independencia y Centenario de la Revolución Mexicana lo esperaron. En la ceremonia, 
Rafael Ochoa, secretario general del SNTE, dijo que los niños ganadores de los concursos 
se ganaron un lugar especial al haber puesto su entusiasmo y empeño por lograr un lugar 
en este festival de la poesía, el dibujo y el canto.  

La Jornada: En tanto, la directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, informó que esa casa 
de estudios recibirá 10 mil 768 millones para 2011. Contra la posición triunfalista de 
Lujambio, el secretario general de la Confederación Nacional de Trabajadores 
Universitarios, José Enrique Levet Gorozpe, advirtió sobre severos problemas financieros 
en las universidades estatales, debido a que no se les autorizaron recursos adicionales. 
(El Universal 6-A, La Jornada 16) 

* Recibe Lorena Ochoa premio José Vasconcelos 

Reforma: La ex golfista número uno del mundo, Lorena Ochoa, fue reconocida ayer por la 
organización “Suma X la Educación” con el premio José Vasconcelos, a la promoción en la 
calidad de la educación, por las labores de la Fundación Lorena Ochoa en el Centro 
Educativo La Barranca. La tapatía recibió de manos del secretario de Educación Pública, 
Alonso Lujambio, el galardón a nombre del organismo civil. (Reforma 23-Cancha, 
Ovaciones 21-Deportes, Metro 29) 

* Frase del Día 

El Financiero: Indica: “Soy un liberal que no rehúye a la crítica social”.- Alonso Lujambio, 
titular de la SEP. (Pág. 2) 
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* Cámara de Diputados adelanta fiesta revolucionaria 

El Financiero: Con una sesión solemne, la Cámara de Diputados se adelantó a la fiesta 
revolucionaria y dejó su lista de pendientes, aunque los partidos políticos admitieron que 
la conmemoración de la Revolución Mexicana “se ha convertido en un mero trámite”. 
Con la presencia del presidente de la Suprema Corte de la Justicia de la Nación, Guillermo 
Ortiz Mayagoitia, y el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, Javier Corral 
pidió hacer honor a Francisco I. Madero –quien criticó la insultante concentración de la 
riqueza en unas cuantas manos–, al subrayar que “a cien años de la Revolución 
[Mexicana], 10 por ciento de la población en México detenta 42 por ciento de ingreso y 
un puñado de mexicanos que hacen negocios privados con bienes públicos acaparan [el] 
20 por ciento de ese ingreso; así llegamos al día de hoy”. (El Financiero PP y 33, El 
Universal 17-A, La Razón 5, El Sol de México 5-A, La Prensa 7) 

* La gran Carpa.- Los hermanos Fuentes 

El Economista: Mencionan que: “A quien le gusta la crítica es al secretario de la carpa 
educativa, Alonso Lujambio, quien dijo que el gobierno: ‘No estamos para censurar a 
nadie’ y se dijo abierto, además de promotor de la crítica que desde el ámbito social se 
hace al sistema educativo. Ante las observaciones y señalamiento emitidos por la 
organización de Mexicanos Primero al sistema educativo, Lujambio dijo que la crítica 
contribuye a mejorar la calidad del trabajo en el sector. Muy bien por Lujambio, ahora 
habrá que ver qué hace para mejorar el diagnóstico”. (Pág. 62) 

* Secretario de Educación anuncia reinauguración de Sala del Palacio de Bellas Artes 

El Universal: El secretario de Educación Pública, Maestro Alonso Lujambio, anunció que el 
19 de noviembre sería reinaugurada la Sala Principal del Palacio de Bellas Artes, luego de 
que por instrucciones del Presidente Felpe Calderón Hinojosa, en 2008, se iniciaron los 
trabajos de remodelación de este recinto. Por su parte, Teresa Vicencio Álvarez, directora 
general del INBA, dispuso que los festejos por la reinauguración comenzarán con una 
temporada artística denominada “A las puertas del Palacio”, compuesta por una serie de 
conciertos gratuitos al aire libre en la explanada de dicho recinto para que el público fue 
partícipe de este importante acontecimiento. 

Reforma: Con una inversión de 688 millones de pesos, y tras dos años de comenzar los 
trabajos de remodelación, hoy 19 de noviembre se reinaugura el Palacio de Bellas Artes 
para celebrar el Centenario de la Revolución Mexicana. (Ovaciones PP y 8-A).  
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Hoy, a las 19:30 horas, el Himno Nacional será interpretado por la Orquesta Sinfónica 
Nacional y el Coro del Teatro de Bellas Artes; después vendrá la Sinfonía India, de Carlos 
Chávez, y luego los discursos de reinauguración del Teatro a cargo de Teresa Vicencio, 
directora general del INBA; Consuelo Sáizar, presidenta del Conaculta; Alonso Lujambio, 
secretario de Educación Pública; y el Presidente Felipe Calderón. Cuando se haya 
cancelado un timbre postal y escuchado un video sobre la historia del Palacio, sonará el 
Huapango, de José Pablo Moncayo, y al final una gala de coros y de ópera. La ceremonia 
será transmitida en vivo a través del Canal Once. . (El Universal 10 y 11-Suplemento, 
Ovaciones PP y 8-A, Reforma 22-Cultura, La Jornada 8, El Financiero 41) 

* Feria Mundial de Turismo Cultural 

Milenio: Exposiciones, conciertos, presentaciones de libros y la representación de 14 
países de América, Europa y Asia, así como de 19 estados de la República, se dan cita en la 
primera Feria Mundial de Turismo Cultural que se realiza en Morelia, Michoacán. Alonso 
Lujambio, secretario de Educación Pública, explicó que la feria ayudará a promover a 
México como la potencia cultural que es. El turismo, dijo, es cultura, además de que 
brinda la oportunidad para fomentar el diálogo y el respeto por la diversidad. Añadió que 
el encuentro propiciará la reflexión sobre el nuevo papel del patrimonio cultural en 
relación con el turismo, así como la necesidad de integrar los paisajes culturales de 
México en procesos creativos y educativos. (Milenio 53, Excélsior 5-A) 

* Ricos y Poderosos.- Marcos A. Mares 

El Economista: Expresa: “Un fuerte jalón de orejas le dio el gremio de los restauranteros al 
gobierno de Felipe Calderón y en su particular a la secretaría de Turismo, Gloria Guevara 
Manzano, y al secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio. Y es que ni la titular de 
Turismo ni el de Educación Pública estuvieron presentes en Nairobi, Kenya, en la 
promulgación de la nominación de la Cocina Tradicional Mexicana como cultura 
comunitaria, ancestral, popular y vigente”. Ante ello, destaca seis puntos que “reflejan la 
poca atención del gobierno mexicano sobre un evento tan relevante”, de los hace notar: 
“1. Envían funcionarios sin el nivel adecuado de gobierno a presenciar el acto solemne de 
la nominación en Kenya”, “5. Por no asegurarse de que la garantía exigible por UNESCO 
para que la nominación sea viable y no vaya a caer en manos mercenarias, que destruyen 
la dignidad y el verdadero sentido nacional de ésta. 6. Por no haber acudido ninguno de 
los secretarios de Estado directamente vinculados con el tema por hacer valer todo el 
potencial político, económico, social y cultural del acontecimiento”.  
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Sigue: “La verdad es que la Canirac tiene toda la razón, ¿cómo es posible que se les haya 
escapado tan trascendental acontecimiento a los secretarios de Turismo y Educación, 
cuando venía pugnando para alcanzar el reconocimiento, desde el ámbito privado y casi 
casi, personal, desde hace siete años?… Y conste que al Presidente Calderón 
directamente sí entendió la importancia de la denominación, de inmediato lo expresó a 
través de Twitter. Ahora sí que los titulares de Sectur y la SEP se les fue el sabor a 
México”. (Pág. 24) 

* Desde el Piso de Remates.- Maricarmen Cortés 

El Universal: Menciona que la Cámara de la Industria Restaurantera considera que “la 
inclusión de la gastronomía mexicana al registro del patrimonio cultural inmaterial de la 
Humanidad de la UNESCO es la mejor noticia del Bicentenario” y también comenta que 
“otros puntos interesantes que propone Canirac con una coordinación entre Sectur y la 
Secretaría de Educación Púbica, es normar los contenidos académicos de las licenciaturas 
y carreras técnicas sobre gastronomía para que incluyan a la cocina mexicana 
tradicional”. (Pág. 4-Cartera) 

* Críticas a las celebraciones del Bicentenario de la Independencia y Centenario de la 
Revolución 

La Jornada: Al panismo le cayó, de sorpresa, el paquete de celebrar la Independencia y la 
Revolución, sin “la retórica manipuladora priísta ni la identidad” que les permitiría 
acercarse a esos procesos. Por tal motivo, los festejos de 2010 son actos sin contenido, 
una suerte de goma de borrar, de oropel y confeti, con la que sustituyen a la historia, 
señalan varios especialistas, quienes critican además el evidente desdén con el que el 
Gobierno Federal recordará este 20 de noviembre la gesta iniciada en 1910. Hace dos 
meses, cuando el país se recuperaba de los fastos para conmemorar el Bicentenario del 
inicio de la Independencia, el titular de la SEP, Alonso Lujambio, prometió que para el 
Centenario de la Revolución se tendría una celebración equiparable, “por su belleza y 
espectacularidad”, al que se vio la tarde y noche del 15 de septiembre en el Zócalo 
capitalino.  

Se esperaba, por ejemplo, que las marionetas gigantes de la compañía francesa Royal de 
Luxe recorrieran la ciudad de México en un desfile colosal como el que paralizó las 
principales avenidas capitalinas para recordar los hechos ocurridos en 1810. Pero al final 
se decidió llevarlas a Guadalajara, Jalisco, en aras “de la descentralización”, explicó 
posteriormente el funcionario federal.  
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La “megafiesta” que para este 20 de noviembre se anunció en la capital del país quedó 
reducida a una serie de actividades protocolarias encabezadas por el Presidente (entrega 
de premios a historiadores, condecoraciones y comida con deportistas destacados en Los 
Pinos), además del desfile militar y el espectáculo multimedia en la Plaza de la 
Constitución, titulado Yo, México. (Pág. 4a-Cultura) 

* Expediente Político.- José Contreras 

La Crónica: Habla de que: “Como parte del Presupuesto de Egresos de la Federación, la 
Cámara de Diputados aprobó una partida de 250 millones de pesos para la construcción 
de la Estela de Luz del Bicentenario, un símbolo del desorden y la opacidad... La idea era 
que el monumento fuera inaugurado el pasado 16 de septiembre, fecha en que se 
conmemoró el Bicentenario, pero el desorden que impera en la Comisión Organizadora, 
ahora sectorizada en la SEP, retrasó su construcción. […] La Estela no quedó lista para la 
fecha prometida; la piedra de obsidiana que el jefe del Ejecutivo colocó en septiembre del 
año pasado fue retirada de la obra y llevada a los pasillos de la Comisión Organizadora, en 
donde permanece. El pasado 14 de agosto, el secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, informó que la Estela de Luz estará lista hasta el último tercio del 2011, es decir, 
dentro de un año. […] Lo que en realidad recordará esa mole de cuarzo es el desorden y 
la opacidad con que se llevaron a cabo las conmemoraciones por los Centenarios”. (Pág. 
Dos-Opinión) 

* La guerra por el PAN.- Manuel López San Martín 

El Universal: Comenta: “La línea es que no hay línea”, dijo [el Presidente] Felipe Calderón 
a los cinco aspirantes a dirigir el PAN, en la más reciente reunión en Los Pinos. El 
Presidente no tiene candidato. Aún. […] Lo que sí hay, son golpes por debajo de la mesa: 
filtraciones, llamadas, presiones. Y como colofón: el calderonismo dividido. El Presidente 
no se mete. Sólo pide orden e instruye a César Nava. Por eso sus cercanos agarran por la 
libre y a nombre de Calderón promueven a su favorito. ¿Gustavo Madero o Roberto Gil 
Zuarth?, se preguntan varios. ¿Quién es el candidato de Los Pinos? Las señales chocan. 
[…] Gil tiene como principales promotores a los ex consentidos presidenciales, Germán 
Martínez, Patricia Flores y Jorge Manzanera. A esos respaldos, no bien vistos por el ala 
“tradicional” de Acción Nacional, se suma el de Gerardo Ruiz Mateos, hombre 
cercanísimo a Calderón, quien incluso ha llamado a varios consejeros para pedir su apoyo: 
el del también cercano Yordi Herrera, y el del suspirante presidencial y titular de la SEP, 
Alonso Lujambio”. (Pág. 20-A) 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Plaza Pública.- Miguel Ángel Granados Chapa 

Reforma: Comenta: “Pasado mañana, 21 de noviembre, será presentado el Diccionario de 
mexicanismos, de la Academia Mexicana de la Lengua. Bajo la dirección de la académica 
Concepción Company Company, lo elaboraron los académicos Ascensión Hernández 
Treviño, Tarsicio Herrera Zapién, Ernesto de la Peña y Leopoldo Valiñas Coalla. La 
presentación ocurrirá en el remozado Palacio de Bellas Artes y en ella participarán el 
director de la Academia, José G. Moreno de Alba, la propia doctora Company Company y 
el investigador de la UNAM Fernando Nava, así como el secretario de Educación, Alonso 
Lujambio, la presidenta de CONACULTA, Consuelo Sáizar, y la directora del INBA, Teresa 
Vicencio. El moderador será Jaime Labastida, director adjunto de la mencionada 
Academia que en 1899 publicó, así fuera incompleto, el primer diccionario de 
mexicanismos, el de Don Joaquín García Icazbalceta”. (Pág. 13-A) 

* Murmullos 

El Sol de México: Indica: “Damián Guevara, envía correo electrónico desde Durango para 
denunciar que en el Centro de Bachillerato Tecnológico, Industrial y de Servicios 110 
(CBTIS 110, el director del plantel, ingeniero Efraín Soto García, despótico, es prepotente y 
corrupto. Dice que hay saqueos, tráfico de influencias, aviadores y violaciones de 
derechos humanos. […] Por ello, solicita que Alonso Lujambio Irazábal, secretario de 
Educación Pública y al titular de la Secretaría de la Función Pública, Salvador Vega Casillas, 
que ordenen investigaciones y auditorías exhaustivas para esclarecer estos actos 
anómalos que comete el director del CBTIS 110. Deseable que no sea una denuncia con 
fines políticos, porque es sumamente grave y seguramente que ambos secretarios del 
Gobierno Federal, tomarán cartas en el asunto”. (Pág. 2-A) 

* El Rincón Poético de Borgues 

Impacto: Se ilustra con un fotomontaje: Trío Los Querendones, y la leyenda: “Estrena a su 
nuevo integrante Fidel [Herrera], con el éxito… No soy Plato de Segunda Mesa”. Están en 
dicho trío: Alonso Lujambio, secretario de Educación Pública; el gobernador de Veracruz, 
Fidel Herrera; y el jefe de GDF, Marcelo Ebrard. (Pág. 3) 

* México avances en calidad para el próximo año 

Reforma: El próximo año no se verán en México avances en calidad, cobertura e 
infraestructura de la educación superior, pues los recursos adicionales que el Congreso 
otorgó al sector son insuficientes, advirtió Rafael López Castañares, secretario general de 
la ANUIES.  
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Durante la negociación del Presupuesto de Egresos para 2011, los rectores solicitaron un 
incremento de 6 mil 500 millones de pesos. La Cámara de Diputados aprobó sólo 3 mil 
784 millones. El funcionario lamentó que -una vez más- la educación superior no se asuma 
como prioritaria y que los diputados privilegien, por ejemplo, la creación de fondos para 
desastres naturales y los proyectos carreteros. Advirtió que México se equivoca al querer 
enfrentar el crimen organizado sólo otorgando recursos a la seguridad pública y 
descuidando la educación superior.  

El presupuesto que se destina en México a la educación superior representa, por 
insuficiente, un grave problema para la salud pública, advirtió Hugo Aboites, investigador 
de la UAM. Lo anterior, dijo, porque más jóvenes se quedan sin acceso a la universidad y 
predispuestos a la desocupación y la delincuencia. Lamentó que las autoridades y 
comunidades académicas no eleven un rechazo generalizado al presupuesto que se 
destina a la educación superior. (Pág. 2-A) 

* Recursos públicos.- Eduardo Revilla 

El Economista: Menciona: “El Presupuesto de Egresos de la Federación constituye un 
instrumento fundamental de políticas públicas, pues define el rumbo que tomará el 
Estado mexicano ene l próximo ejercicio fiscal. El gasto público delinea, en buena 
medida, al estado mismo. Los gastos aumentan como en la SEP por poco más de 8,000 
millones y en el IFAI por 180 millones de pesos, instancias que se han caracterizado, 
recientemente, por su opacidad e ineficiencia”. (Pág. 10) 

* Presidente estatal del Partido Nueva Alianza, en Hidalgo, acepta ser comisionado de 
SEP  

La Jornada: Fernando Flores Pérez, presidente estatal del Partido Nueva Alianza, en 
Hidalgo, aceptó ser comisionado de la SEP estatal asignado a la Sección 15 del SNTE, pero 
aseguró que la información sobre sus percepciones mensuales, publicadas en diversos 
medios de información, fue utilizada de manera “dolorosa”, por lo que inició la 
averiguación previa 12/P/1668/2010, contra quien resulte responsable. Además, exigió a la 
SEP federal que se castigue a los funcionarios que publicaron esta información, y 
mencionó a la titular de la dependencia estatal, Rocío Ruiz de la Barrera, quien el 
miércoles dijo que la lista de nombres y los montos publicados eran correctos. (Pág. 32) 
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* SNTE exige proteger a docentes 

El Universal: La dirigencia del SNTE pidió a la SEP y a los gobiernos estatales cambiar las 
fechas y el sistema de pago de aguinaldos, salarios y prestaciones de un millón y medio 
de maestros y trabajadores de la educación básica con el propósito de evitar robos y 
extorsiones por parte de la delincuencia durante el fin de año. Rafael Ochoa Guzmán, 
secretario general del Sindicato, dijo además que en “muchas reuniones” la dirigencia, 
encabezada por Elba Esther Gordillo, ha pedido al Presidente Felipe Calderón y a las 
autoridades locales se brinde mayor protección a los niños y a los maestros en las 
escuelas, frente a la violencia generada por la guerra que sostiene el gobierno contra el 
narcotráfico. Lo anterior lo expresó, al concluir la ceremonia de premiación de los 500 
niños ganadores del Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución 
Mexicana. (Pág. 8-A) 

* Diputados federales registran constantes inasistencias  

La Jornada: Los dirigentes de PRI, PAN y Nueva Alianza que son diputados federales 
registran constantes inasistencias a las sesiones ordinarias, y el caso más representativo 
sigue siendo Jorge Kahwagi Macari, quien se ha presentado a una de las 26 sesiones del 
actual periodo, el 23 de septiembre, pero únicamente a registrar su huella en el sistema 
electrónico y luego se fue. La falta de ese día resalta aún más porque en esa fecha el 
pleno camaral votó en el decreto de presupuesto una adición para que la SEP se obligue a 
entregar la lista, con nombre, CURP y tipo de licencia de los profesores comisionados al 
SNTE, que preside Elba Esther Gordillo, promotora de Nueva Alianza. (Pág. 19) 

* Foro Internacional La niñez y la Adolescencia 

El Sol de México: De acuerdo con el II Foro Internacional “La niñez y la Adolescencia en el 
Contexto de la Crisis Económica Global en el caso de México”, elaborado por el CENEVAL y 
UNICEF, en el país la crisis económica de 2009 no impactó en la deserción escolar, ni en el 
trabajo infantil. Al respecto, los organizadores detallaron que este encuentro, pretende 
ser un espacio de análisis, diálogo e intercambio de experiencias sobre el impacto de la 
crisis económica 2009 en los niños, niñas y adolescentes. (Pág. 12-A) 

* Templo mayor.-F. Bartolomé 

Reforma: Refiere: “A veces da la impresión del que el gran enemigo de México… ¡es el 
reloj! Y es que eso de la puntualidad como que no se le da muy bien a los mexicanos, 
empezando, claro, por los políticos.  
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Ahí están, por ejemplo los de la Revolución ¡dos días antes de la fecha!, claro que se da en 
este país, que el Presidente, inaugurará el monumento del Bicentenario… un año(o dos, o 
tal vez más) después de la efeméride oficial. Así que no haya que sorprenderse de que los 
senadores no hayan terminado a tiempo su nueva sede, pese a lo cual la van a inaugurar 
aunque sólo sea pura ilusión, o por qué el desfile deportivo del 20 de noviembre se vaya a 
realizar el 27; pareciera que los políticos mexicanos no se ponen de acuerdo… ¡ni para la 
hora!”. (Pág. 14-A) 

* En Privado.- Joaquín López Dóriga 

Milenio: Expresa: “Ahora, en este Centenario [y exaltación de la Revolución [Mexicana], 
se da la paradoja, fruto de esa alternancia, de que el Presidente de la República es 
militante de un partido, el PAN, que surgió como una reacción contra los conceptos y 
principios de aquel movimiento. Y por eso le atribuyen distancia en la actualización de los 
fundamentos revolucionarios y con sus personajes centrales, a excepción de Madero. Ése 
es el problema de dejar a los gobiernos, cual sea, la celebración de aniversarios 
ideológicos tan marcados en la historia de los pueblos, ya que los toman como si fuera un 
asunto de partido y no de nación. Vamos, que lo hacen personal”. (Pág. 3) 

* A cien años de la revolución.- Mirelle Roccatti 

El Sol de México: Menciona que: El día de mañana estaremos conmemorando el 
Centenario del inicio del gran movimiento social que conocemos como la ”Revolución 
Mexicana”, como era de esperarse, el actual régimen lejos de enfrentar este fasto como 
debiera, lo hace pasar casi desapercibido y si no fue capaz de organizar una adecuada 
celebración con motivo del Bicentenario del inicio de la gesta de Independencia, aún 
menos lo haría por razones ideológicas con el del inicio del proceso revolucionario. Se 
obvia, que a querer o no, la revolución de 1910 fue un gran crisol en la formación de la 
mexicanidad, que amalgamó a todos los mexicanos sin distingo y constituye un factor de 
afianzamiento de la identidad nacional y permitió al país consolidar un sentido de 
pertenencia. (Pág. 14-A) 

* Emilio Gamboa Patrón habla sobre prioridades sociales 

El Sol de México: Luego de la inconformidad de un grupo de diputados federales priístas 
por el presupuesto aprobado, Emilio Gamboa Patrón, dirigente del sector popular del 
PRI, recordó que siempre han buscado que las prioridades de su acción legislativa se 
orienten en función de las necesidades de la gente. Además que sean los rubros de 
educación, salud, infraestructura, campo, la seguridad pública y la creación de empleos 
los que resulten más beneficiados con las partidas presupuestales. (Pág. 5-A) 
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SECTOR EDUCATIVO 

 

*¡Por Fin!.- Esteban Moctezuma Barragán 

El Universal: Comenta que: “Los niños de México han estado esperando varias 
generaciones a que los adultos se pongan de acuerdo. Cuando los adultos no nos 
ponemos de acuerdo, los niños y jóvenes dejan de tener oportunidades para su 
desarrollo. Un acuerdo que acaba de reflejarse en el Presupuesto de Egresos de la 
Federación es el de dar mayor impulso a la cultura y el de apoyar decidida a niños de 
escasos recursos a tener oportunidades de desarrollo y de generar valores, como son la 
autoestima, el trabajo en equipo, la búsqueda de la excelencia y el amor por el arte”. 
(Pág. 21-A) 

* Aquí en el Congreso.- José Antonio Chávez 

La Prensa: Acota: “Se acuerda de Xiu Tenorio, el mismo responsable del proyecto Prepa 
Sí, es uno de los más cercanos a la profesora Elba Esther Gordillo, y asesor del Jefe de 
GDF, Marcelo Ebrard. Funciona como interlocutor y contacto de ambos; está impulsando 
los amarres de la SEP con Marcelo Ebrard”. Asimismo, comenta que “la próxima semana, 
el senador Luis Maldonado, quien fuera dirigente nacional de Convergencia, pedirá 
licencia para ocupar el cargo de Secretario de Educación en el gabinete de Rafael Moreno 
Valle, gobernador electo de Puebla”. (Pág. 15) 

* Programa Especial para la Seguridad Alimentaria en el 2010 

El Economista: El secretario de la Comisión de Hacienda y Crédito Público e integrante del 
Presupuesto y Cuenta Pública, Ovidio Cortázar, afirmó que en rubro educativo, sobresale 
lo destinado a infraestructura de educación superior, con 40 millones de pesos; en tanto 
para el Programa Especial para la Seguridad Alimentaria en el 2010 se contaba con 375 
millones de pesos y para el próximo año se prevén 425, es decir, 50 millones de pesos 
más. (Pág. 12) 

* Premio Nacional de Deportes 

El Economista: Con 35 años de existencia, el Premio Nacional de Deportes, que año con 
año se entrega a deportistas destacados y promotores del deporte, ha estado envuelto 
en controversias. La elección de los candidatos y jurados para el premio produce cada 
año una serie de cuestionamientos, desde aquellos que consideran injusto recibirlo dos 
veces, hasta quienes ven con malos ojos el reconocimiento a los profesionales.  
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Hace unos días se dio a conocer que la Cámara de Senadores y Diputados propusieron 
reformas a la Ley de Premios, Estímulos y Recompensas Civiles. Este año el PND 2010 será 
para la raquectbolista Paola Longoria; el arquero, Juan René Serrano; el beisbolista, 
Joakím Agustín Soria y al paralímpico, Mauro Máximo de Jesús. En la categoría de 
entrenador se reconocerá a Iván Bautista, de clavados, y a Teócrito Arteaga Nochebuena 
en el área de Fomento del Deporte. Desde su creación en 1975, 225 personajes han sido 
reconocidos por el PND. (Pág. 60) 

* En el paredón.- Eduardo Cruz Vázquez 

El Economista: Comenta: “Habremos de continuar nuestro alegato sobre la 
reestructuración del Conaculta. Hemos señalado una serie de medidas de reordenación y 
compactación de las dependencias que le conforman, bajo la premisa de que con ellas 
puede lograse un mayor rendimiento en l gasto que ejerce. Apresuro propuestas no 
menos polémicas, no debe ser motivo de polvorín de Fondo de Cultura Económica y su 
brazo, la Impresora Encuadernadora Progreso, en su carácter de paraestatales, se 
sectoricen al Consejo, y con ello sean absorbidas la Dirección General de Publicaciones y 
Educal (la otra paraestatal) a la vez de generar un acuerdo con las grandes y pequeñas 
casas editoriales y libreras a efecto de favorecer un subsector competitivo”. En su 
transversalidad corresponde a la escuela el hábito de la lectura, el empleo de los acervos, 
la alfabetización digital y la animación cultural que concitan. No es un desmembramiento 
el que se propone. Es devolver a la estructura central de la SEP una labor que no debió 
abandonar y el no reclamarla profundiza la falta de lectores y el analfabetismo nacional. 
(Pág. 52) 

* Entrevista a Álvaro Marchesi 

El Universal: En entrevista, el secretario general de la Organización de Estados 
Iberoamericanos para la Educación la Ciencia y la Cultura, Álvaro Marchesi, comenta: “El 
rumbo esta trazado, en México hay voluntad para que haya un educación inclusiva, pero 
es necesario un cambio profundo en el sistema educativo que facilite la incorporación de 
todas las personas a las escuelas y capacite a los docentes para que adquieran las 
competencias para atender a estos alumnos”, durante la cumbre de líderes en Acción por 
la Educación 2010, que se llevó a cabo en la ciudad de México. Nos hemos reunido en 
México para valorar, entre otros rubros, las posibilidades que ofrecen las experiencias de 
educación a distancia, en el entorno universitario. Las escuelas inclusivas parten del 
presupuesto que sostiene que los alumnos con capacidades distintas aprenden mejor 
juntos, interactuando entre ellos, con una actitud integradora en la que la intolerancia 
está descartada. (Pág. 21-Kiosko) 
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* Colección Los grandes problemas de México. Obra sin precedentes 

La Crónica: El Colegio de México lanzó la colección de 16 volúmenes Los grandes 
problemas de México. Obra sin precedentes, donde más de 200 investigadores analizan 
la problemática que enfrenta el país al iniciar el siglo XXI. Asimismo, proponen opciones 
de solución: la economía, la seguridad, la desigualdad social, la educación y la población 
son de los algunos de los aspectos investigadores en esta obra. Entre los 200 
colaboradores de esta obra monumental destacan: Sergio Aguayo Quezada, Emilio 
Álvarez Icaza, Roberto Blancarte, Jorge Chabat, Froylán Enciso, Fernando Escalante, 
Silvia Gómez Tangle, Adrian Lajous, Soledad Loaeza y Nora Lusting. (Pág. 38) 

* Feria del Libro en Guadalajara. 

El Financiero: Al llenarse de carácter y resolver el problema de la ortografía ya, de una 
vez, pues sí tienen solución al escribirse el español casi igual que como se pronuncia, y 
ésta es la tónica de la nueva ortografía de las 221 academias de la lengua, que será 
presentada el 28 de este mes en la Feria del Libro en Guadalajara. (Pág. 9-A) 

* Desplegado Nueva Alianza 

El Sol de México: Nueva alianza, ha logrado nuevamente que dentro de la estructura del 
Presupuesto de Egresos de la Federación para el 2011, los rubros de Educación y la Ciencia 
y Tecnología sean considerados y valorados como estratégicos. (Pág. 7-A) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

Proponen profesionalización de elementos castrenses 

La Jornada: El Presidente Felipe Calderón envió ayer a la Cámara de Senadores una 
iniciativa de reforma por la que se le permitirá al Titular de la Sedena disponer del 
personal que realiza servicios administrativos y profesionales para integrarlos al combate 
al crimen organizado. La reforma de la Ley Orgánica del Ejército y Fuerzas Áreas 
Mexicanos y la Ley de Ascensos y Recompensas de ambos institutos armados tiene como 
propósito aumentar el número de efectivos militares que “puedan hacer frente a 
situaciones de emergencia”, según se indica en la exposición de motivos de la propuesta 
del Ejecutivo federal. (Ocho Columnas y 7) 
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* Calderón llama a respaldar reforma del mando único policial 

Excélsior: El Presidente Felipe Calderón calificó de “iluso” pretender que la mejor 
estrategia contra el crimen organizado es “no hacer nada, dejar hacer o dejar pasar”, por 
lo que llamó a los gobernadores del país a respaldar la reforma del mando único policial y 
acelerar los procesos de certificación de confianza de las corporaciones para encarar a la 
delincuencia. 

 “La pasividad alienta el crimen y termina convirtiéndose en complicidad”, advirtió el 
Mandatario en el Palacio Nacional, durante la 29 sesión del Consejo Nacional de 
Seguridad. “El único camino viable y definitivo” para acabar con la violencia y su amenaza 
es enfrentar el problema y acotarlo desde ahora, insistió. En el balance sobre lo ganado 
con el combate a la delincuencia, Calderón, dijo que en lo que va de su sexenio se han 
decomisado más de 90 mil armas, suficientes para surtir “a un ejército completo en la 
mayoría de los países de América Latina o de África”. (Ocho Columnas) 

* Presidente analiza reformas en materia de seguridad 

La Crónica: En el salón Tesorería de Palacio Nacional, Calderón expuso que la criminalidad 
pretende que vivamos con miedo, bajo la amenaza constante de su acción a través del 
asalto, la extorsión, el secuestro y, por supuesto, la violencia. El Ejecutivo Federal recordó 
que el Poder Legislativo analiza también una reforma en materia de lavado de dinero, 
que de entrar en operación impactará en forma directa las finanzas de los delincuentes y 
provocará una paralización importante de sus movimientos fuera de la ley. (Ocho 
Columnas) 

* Conferencia Nacional de Secretarios de Seguridad Pública 

Milenio: El titular de la Secretaría de Seguridad Pública Federal, Genaro García Luna, dijo 
que el nuevo modelo de policía prevé que los elementos de la Unidad de Operaciones de 
cada entidad federativa reciban adiestramiento en bases de las fuerzas armadas para que 
realicen acciones “de más alcance en el combate al crimen”. En su calidad de presidente 
de la Conferencia Nacional de Secretarios de Seguridad Pública, el funcionario propuso 
además que las policías estatales cuenten con una unidad de Inteligencia —similar a la 
que tiene la Policía Federal— para aumentar sus capacidades de planeación, análisis y 
operación, a fin de que dejen de ser únicamente agrupaciones “reactivas”. 
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En este modelo se plantea que cada Unidad Básica de Policía esté integrada por 422 
elementos, que estarán regulados por estrictos controles de confianza y serán 
seleccionados con criterios específicos, como el nivel educativo, es decir, que los 
elementos que participen en la Inteligencia operativa deberán contar con instrucción 
universitaria o equivalente. (Ocho Columnas y 38) 

* Legisladores piden que se modifique a fondo iniciativa presidencial 

La Crónica: Legisladores del PRI, PAN y PRD coincidieron en que la iniciativa presidencial 
de Mando Único Policial requiere ser modificada a fondo y expresaron su extrañeza por 
lo apresurado de destinarle recursos, cuando la ley aún no ha sido aprobada.”. Por su 
parte, el senador panista Ramón Galindo dijo que “nos parece raro que se esté hablando 
de cómo distribuir los dos mil 400 millones de pesos, nos parece raro que haya tanta 
prisa de parte de los gobernadores, me parece raro también que el Presidente esté 
insistiendo que se apruebe la Ley de Mando Único Policial cuando estamos viendo ajustes 
a la iniciativa que él mismo presentó”. Refirió que se le ha dejado muy claro a la 
Secretaría de Gobernación, que en los términos en que se presentó la iniciativa no es 
factible aprobarla. (Pág. 3) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 NACIÓN 6 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 NACIÓN 17 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 SUPLEMENTO PP-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 SUPLEMENTO PP-10-11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 SUPLEMENTO PP-10-11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 NACIÓN 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 NACIÓN 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 NACIÓN 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 NACIÓN PP 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 NACIÓN 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 NACIÓN 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 KIOSKO 21 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 KIOSKO 21 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 D.F. 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 MUNDO VIP 12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 KIOSKO 22 

 

LOS CLÁSICOS SON LECTURA BÁSICA PARA LOS NIÑOS: 
EXPERTA 

De larga trayectoria literaria, Navarro Durán explica en entrevista que, tras vivir 
cuatro décadas rodeada de clásicos literarios, considera necesaria la lectura de 
esas obras para la formación moral e intelectual de los niños y jóvenes 

Abida Ventura 

Las primeras lecturas son un puente a la imaginación, de acuerdo con Rosa Navarro 
Durán, quien es catedrática de Literatura española de la Universidad de Barcelona, una 
de las participantes en el XV Seminario Internacional de Fomento a la Lectura que se 
realiza en el marco de la 30 Feria Internacional del Libro Infantil y Juvenil.  

De larga trayectoria literaria, Navarro Durán explica en entrevista que, tras vivir cuatro 
décadas rodeada de clásicos literarios, considera necesaria la lectura de esas obras para 
la formación moral e intelectual de los niños y jóvenes.  

“Me he dado cuenta que los jóvenes llegan a la universidad y no conocen los clásicos, 
entonces mi trabajo consiste en buscar formas para abrir las páginas de esos libros a los 
niños para que los conozcan desde esa etapa”, comenta.  

Esas obras de perenne vigencia contienen, según la filóloga, un mundo de valores, así 
como referencias culturales necesarias para la formación de los jóvenes. “Si no se leen 
esos libros, se empobrecen las referencias. Los clásicos son una herencia de nuestros 
antepasados que hay que leer”.  

En busca de que los clásicos se conozcan desde temprana edad, Navarro Durán se ha 
dedicado a adaptar obras clásicas a los niños.  

Entre estas adaptaciones destacan El Quijote, La Eneida, El Cid y El Lazarillo de Tormes.  

Con la máxima fidelidad posible y con ilustraciones atractivas, los libros “buscan que los 
niños conozcan las peripecias del Cid, de Ulises o de Don Quijote y que adopten a esos 
personajes como héroes”.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 KIOSKO 22 

El papel de los padres  

Para la profesora, la infancia es una etapa ideal para estimular el hábito de lectura porque 
los niños están en una fase de aprendizaje, además de que poseen una gran capacidad de 
imaginación y absorción.  

“Las primeras lecturas son importantes porque dejan una huella inmensa, son un puente 
a la imaginación. La niñez es una etapa que cuando ya se es adulto se asocia con 
momentos felices, entonces surge una nostalgia por lo que se leyó en esa época”, 
subraya.  

Sin embargo, indica que la llave principal para llegar a los niños son los padres. “El papel 
de los padres es fundamental para hacer leer a los niños, allí se inicia la cultura. El padre 
es quien tiene que comprar los libros y yo siempre les digo que deben comprar de todo y 
no obligar a que sus hijos lean lo que ellos quieran o lo que ellos han leído. Ellos pueden 
transmitir a sus hijos, a partir de la lectura de libros, una cultura, una riqueza de valores e 
inducirles al hábito de lectura”.  

Asegura que no existe una edad específica para comenzar a leer los clásicos, pero afirma 
que deben ser los padres quienes deben inducir a sus hijos a la lectura.  

“Los clásicos son una garantía, son historias que a todos les interesan. Los niños hacen 
del Cid su héroe, comienzan a tener personajes favoritos de la literatura clásica”.  

Cómo descubrir a los niños el tesoro oculto de los clásicos es el título de la conferencia 
que Navarro Durán dictará hoy en el XV Seminario Internacional de Fomento a la Lectura, 
cuyo eje temático es “La primera lectura significativa: ventana al mundo de lo 
imaginario”. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 POLÍTICA 16 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 CULTURA 8 A 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 CULTURA 4 A 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 CULTURA 4 A 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 CULTURA 4 A 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 ESTADOS 32 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 POLÍTICA 19 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 CAPITAL 34 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/11/10 CULTURA 5 A 

A cien años de la Revolución 

Lorenzo Meyer y Clementina Díaz y de Ovando figuran entre los galardonados 

DENTRO DE LOS FESTEJOS, ENTREGAN PREMIOS A 
HISTORIADORES 

De la Redacción 

El presidente Felipe Calderón entregará este 20 de noviembre los premios que otorga el 
Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México a la trayectoria 
de expertos en el estudio de los siglos XIX y XX, así como a instituciones que resguardan 
el legado documental del país. 

Lorenzo Meyer recibirá el galardón en el rubro de Trayectoria en investigación histórica 
sobre el México contemporáneo Daniel Cosío Villegas 2010, por sus aportes para la 
reflexión de las ideas, las instituciones y la cultura política del país. 

El historiador es investigador emérito del Sistema Nacional de Investigadores desde 2007 
y profesor también emérito de El Colegio de México (Colmex) desde 2008. 

El de Trayectoria en investigación histórica sobre la Independencia de México Ernesto de 
la Torre Villar 2010, será entregado a Guadalupe Jiménez Codinach, “por su dedicación en 
el terreno de la investigación y la difusión de la historia mexicana”, con una experiencia 
de más de 35 años. 

El de Trayectoria en investigación histórica sobre la Reforma y la República liberal Gastón 
García Cantú 2010 es para Clementina Díaz y de Ovando, “por su contribución durante 
medio siglo a la investigación y docencia en el ámbito de las instituciones educativas, así 
como en temas de arte, literatura, desarrollo científico y vida cotidiana”. 

El director del Colmex, Javier Garciadiego Dantán, recibirá el reconocimiento a la 
Trayectoria en investigación histórica sobre la Revolución Mexicana Salvador Azuela 
2010, por “su destacada trayectoria institucional y aportes fundamentales para el 
conocimiento de la Revolución Mexicana y el desarrollo de las instituciones políticas y 
culturales del siglo XX”. 
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Mientras Vicente Quirarte será distinguido con el premio a la Trayectoria en investigación 
histórica sobre el rescate de memorias y testimonios José C. Valadés 2010, por “su 
contribución literaria y de investigación, encaminada al estudio de la cultura y la 
preservación de las letras mexicanas”. 

El premio a la Trayectoria en investigación histórica para el rescate de fuentes y 
documentos Manuel González Ramírez 2010 se otorgó a la Asociación de Apoyo al 
Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, AC, por su extraordinaria labor en el 
rescate, catalogación, consulta y difusión de archivos y acervos bibliográficos, 
indispensables para el conocimiento del pasado mexicano. 
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A cien años de la Revolución 

Conmemoran en la UAM Iztapalapa el día internacional de esa disciplina humanística 

SE DESDEÑA EN MÉXICO EL PAPEL ESENCIAL DE LA 
FILOSOFÍA EN LA POLÍTICA: VARGAS LOZANO 

La falta de ese apoyo impidió consolidar la gesta de 1910, asegura el investigador 

Prevalece en los gobernantes “lo pragmático y lo inmediato, así como la defensa de 
intereses particulares” 

 

ASPECTO DEL ESPECTÁCULO YO, MÉXICO, QUE SE PRESENTA EN LA PLANCHA DEL ZÓCALO CAPITALINO, COMO PARTE DE 
LAS CONMEMORACIONES OFICIALES POR UN SIGLO DE LA REVOLUCIÓN FOTO MARÍA LUISA SEVERIANO  

Fabiola Palapa Quijas 

Para Gabriel Vargas Lozano, profesor e investigador de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM), unidad Iztapalapa, la Revolución Mexicana a diferencia de la 
Francesa y la Rusa, no tuvo una reflexión filosófica de apoyo y eso impidió un proceso de 
consolidación del movimiento. 
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“Las revoluciones Francesa y Rusa contaron con filósofos, la de México ocurrió sin 
filosofía. Se habla de José Vasconcelos como pensador que reflexionó sobre la crítica al 
positivismo, pero no fue una reflexión filosófica sobre el movimiento revolucionario 
como lo hicieron Voltaire, Jean-Jacques Rousseau, Denis Diderot, Montesquieu o, en el 
caso de Rusia, Lenin y Trotsky”, explicó Vargas Lozano este jueves al terminar la 
conmemoración del Día Internacional de la Filosofía UNESCO 2010, en las instalaciones de 
la UAM-Iztapalapa. 

Recordó al humanista Alfonso Reyes, quien dijo que los movimientos revolucionarios 
tanto en Francia como en Rusia fueron preparados por la filosofía, pero eso no sucedió 
en México. 

Gabriel Vargas aseveró que actualmente “la filosofía no ha estado presente en el proceso 
de constitución de la democracia y, por tanto, es una tarea pendiente”. 

El investigador de la UAM explicó que existieron varias corrientes que animaron la 
Revolución, como el magonismo y el maderismo. Si bien reconoció que la promulgación 
de la Constitución de 1917 es un logro, también apuntó que faltó la lucha por una 
democracia que permitiera hacer efectiva esa Carta Magna. 

“Nosotros realizamos buenas leyes pero no se llevan a efecto por la falta de una 
democracia de base. En México no hemos tenido realmente democracia, tenemos 
solamente un intento de hacer democracia y, por tanto, es una asignatura pendiente.” 

Falta mucho por hacer 

Vargas Lozano subrayó la necesidad de que exista una filosofía detrás de de la acción 
política, ya que en los años recientes no hay reflexión, sino un pragmatismo inmediato 
además de la defensa de intereses particulares. 

A manera de ejemplo, dijo que en Europa existen grandes fundaciones filosóficas de los 
partidos políticos, porque reflexionan sobre cómo van a actuar frente a ciertas 
posiciones o problemas de coyuntura. 

“Aquí no existe esto, aquí todo es lo inmediato, lo pragmático. La filosofía puede cumplir 
un papel fundamental en la política, pero en México no interesa”, agregó el especialista. 
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En el acto realizado por el Día Internacional de la Filosofía promovido por la Organización 
de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), el director de 
Siglo XXI Editores y también filósofo, Jaime Labastida, manifestó: “En la misma medida 
que la filosofía es una reflexión de carácter crítico y pone en duda las actividades de la 
política y de los políticos, la filosofía tiene muchísimo quehacer”. 

Esta disciplina, expresó Jaime Labastida, en México se ha diversificado. 

“La diversidad no ha sido sólo espacial, también en sus objetos de investigación, en sus 
principios, en sus tendencias, pero no podemos afirmar que existe una filosofía 
mexicana. Sin embargo, la cantidad puede transformarse en calidad y nuestra filosofía dé 
un salto hacia adelante.” 

Participar de manera activa en la transformación de la sociedad para ofrecer un modelo 
de rigor y de congruencia es uno de los retos que enfrenta la filosofía en México, agregó. 

En la ceremonia para conmemorar el Día Internacional de la Filosofía, también participó la 
presidenta de la Asociación Filosófica de México, Paulette Dieterlen; el rector de la UAM-
Iztapalapa, Javier Velázquez Moctezuma, y Ricardo Guerrero, en nombre de Katherine 
Grigsby, representante de la UNESCO en México. 
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A cien años de la Revolución 

México en llamas incluye ensayos de tres autores inspirados en las tesis de Adolfo Gilly 

RESCATAN Y REVITALIZAN EN UN LIBRO EL ANÁLISIS 
MARXISTA DEL MOVIMIENTO REVOLUCIONARIO 

Ana Mónica Rodríguez 

El rescate y la revitalización del análisis marxista sobre la Revolución es el hilo conductor 
del libro México en llamas (1910-1917), que pretende ofrecer bases sólidas en respuesta a 
las condiciones avasalladoras del capitalismo, el neoliberalismo y de la clase dominante 
en detrimento de la sociedad. 

El volumen, publicado por Ediciones Armas de la Crítica, consta de ensayos de Pablo 
Langer Oprinari, Jimena Vergara Ortega y Sergio Méndez, quienes retomaron distintos 
análisis marxistas que se realizaron sobre el proceso revolucionario iniciado en 1910 y 
cuya autoría es del historiador Adolfo Gilly, y de Manuel Aguilar Mora, dirigente de la Liga 
de Unidad Socialista, así como del fallecido Octavio Fernández, uno de los fundadores del 
trotkismo en México. 

La idea, explicó Jimena Vergara, es hacer llegar nuestras ideas a los trabajadores, para 
que cuestionen las condiciones de vida impuestas por el sistema capitalista y “mostrar a 
la teoría marxista como transformadora de la sociedad”. 

Bocanada de oxígeno 

Durante años, dijo Vergara Ortega, el marxismo ha sido denostado y ahora es el 
momento de darle continuidad, revitalizarlo y combatir las condiciones impuestas por el 
imperialismo y la clase dominante. 

“Es una meta que con esta publicación las nuevas generaciones de trabajadores, 
estudiantes y jóvenes se acerquen al estudio y conocimiento de la Revolución desde un 
punto de vista crítico, transgresor de la historia canónica, para recuperar la lucha de los 
explotados y oprimidos de México.” 
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Este libro, coincidieron en señalar los autores, pretende develar aspectos que 
permanecen ocultos en la “historia oficial” y que han oscurecido las causas profundas de 
la gesta de 1910 y colocado en el mismo “bloque revolucionario” a Madero, Zapata, 
Carranza y Obregón. 

México en llamas se divide en tres partes: la primera reúne ensayos de los jóvenes 
marxistas que explican la Revolución desde diversas aristas, “en su dimensión 
económica, política y social”, con una periodización alternativa. 

En la segunda parte se recuperan los análisis marxistas sobre la gesta de 1910, que son 
esenciales para entender el proceso revolucionario y que inspiraron este volumen. 

El tercer apartado reproduce documentos políticos y programáticos con las ideas más 
avanzadas de la Revolución, como: el programa del Partido Liberal Mexicano, el Plan de 
Ayala de Emiliano Zapata y la Comandancia del Ejército Libertador de la República 
Mexicana, la Ley Agraria zapatista de 1915, el Decreto de expropiación de bienes del 
estado constitucionalista de Chihuahua y la Ley Agraria promulgada por Francisco Villa en 
1915. 

En el prólogo, “La Revolución rescatada”, Massimo Modonesi escribe que el libro es una 
“bocanada de oxígeno en medio de las asfixiantes celebraciones oficiales. Después de 
medio siglo de legitimación conservadora pro priísta, la década panista se cierra con un 
torpe intento de aprovechar el mito de la Revolución Mexicana y, de paso, ahogar la 
memoria en la trivialización del festejo nacionalista”. 

México en llamas (1910-1917): interpretaciones marxistas de la Revolución se presentó la 
tarde del pasado martes, en el auditorio Lucio Mendieta de la Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, con la participación 
de los autores y Modonesi. 
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REALIZAN CONVENCIÓN LA APPO Y LA SECCIÓN 22 

Octavio Vélez, corresponsal 

Oaxaca, Oax. La sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) 
y organizaciones afiliadas a la Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca (APPO) 
celebran desde ayer y hasta el sábado la Convención Estatal Democrática para iniciar un 
proceso de diálogo entre pueblos, comunidades, organizaciones y otros actores políticos 
a fin de construir desde abajo un nuevo pacto social, político y organizativo. Entre sus 
objetivos sobresale castigar al gobernador Ulises Ruiz Ortiz y a otros malos funcionarios, 
así como elaborar una nueva Constitución estatal, informó el secretario general de la 
sección 22, Azael Santiago Chepi. 
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Detienen a uno de los presuntos autores materiales del crimen 

EX CÓNYUGE ORDENÓ ASESINATO DE ACADÉMICO DE LA 
UAM: PGJDF 

Alejandro Cruz Flores 

La policía de investigación detuvo a uno de los presuntos autores materiales del 
homicidio de un académico de la Universidad Autónoma Metropolitana, el cual, según el 
fiscal en Venustiano Carranza de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal 
(PGJDF), Juan García Romero, fue ordenado por la ex esposa de la víctima. 

El profesor Carlos Fortino Báez García fue encontrado muerto en su domicilio, ubicado en 
la colonia Merced Balbuena, el pasado 25 de enero, y según los peritos de la procuraduría 
capitalina falleció a consecuencia de traumatismo craneoencefálico y asfixia por 
estrangulación. 

Como resultado de las investigaciones, se detuvo a la ex cónyuge del académico, Claudia 
Catalina Ramírez Ortiz, quien confesó que pidió a Juan Carlos Godínez, alias El Huevo, que 
matara a Báez García debido a que éste la “maltrataba cada vez que iba a verlo a su 
casa”. 

Según la declaración de la mujer, El Huevo, quien tiene antecedentes penales por robo y 
fraude, le comentó que cometió el homicidio en complicidad con otros tres hombres, el 
pasado 22 de enero, y que había sustraído varios objetos de valor de la casa para 
aparentar que había sido un asalto. 

Luego de casi 10 meses prófugo, Juan Carlos Godínez fue aprehendido en el mercado de 
La Merced y ayer fue consignado al Reclusorio Norte. La ex esposa de la víctima se 
encuentra en el penal femenil de Santa Martha, donde es procesada por este homicidio. 

Al ser presentado ante los medios de comunicación, El Huevo negó haber asesinado al 
profesor universitario, aunque aceptó que Claudia Catalina Ramírez le dijo que lo quería 
matar “porque le quitó la pensión”. García Romero precisó que el presunto homicida no 
recibió dinero por cometer el crimen, pues mantenía una relación “más allá de la 
amistad” con la ex pareja de la víctima. 
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Gremios de UNAM, INAH y otros se unirán a marcha del SME 

EL CENTENARIO DE LA REVOLUCIÓN NO DEBE SER UN SHOW 
CIRCENSE: SINDICATOS 

 

INTEGRANTES DE VARIOS SINDICATOS SE PREPARAN PARA LA MARCHA QUE ENCABEZARÁN LOS 
ELECTRICISTAS EL PRÓXIMO SÁBADO FOTO ROBERTO GARCÍA ORTIZ  

Patricia Muñoz Ríos 

La conmemoración del centenario de la Revolución no debe ser un “show circense”, 
máxime cuando los trabajadores mexicanos siguen padeciendo represión del gobierno y 
el embate a sus derechos fundamentales, señalaron ayer dirigentes de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE); y los sindicatos de la UNAM, del 
Instituto Nacional de Antropología e Historia y otros gremios que se sumarán a la marcha 
que realizarán hoy los electricistas en resistencia. 

En conferencia de prensa, representantes de diversas organizaciones, como el 
Movimiento de Liberación Nacional y el Frente Popular Francisco Villa, informaron que se 
sumarán a la movilización del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) la víspera de la 
conmemoración de este aniversario de la Revolución. 
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Coincidieron en que la marcha que se realizará a partir de las 4 de la tarde del Ángel de la 
Independencia al Zócalo y el posterior plantón nocturno, tienen como propósito mostrar 
la inconformidad que hay contra el gobierno del presidente Felipe Calderón, reivindicar 
los ideales de la Revolución y demandar el cambio de modelo económico, ya que esta 
administración sólo sabe hacer shows de los festejos patrios. 

Fernando Amezcua, secretario del exterior del SME, planteó que los electricistas en 
resistencia buscan evidenciar en esta simbólica fecha que, a 100 años de Revolución, el 
calderonismo ha pisoteado los pilares de la Constitución, como son los artículos 123, 27 y 
3; que intenta desaparecer organizaciones y voces independientes como este sindicato; y 
rendirse más ante los dictados de los organismos financieros internacionales. 

Por eso se hará esta marcha y además los electricistas, acompañados de otros sindicatos, 
esperarán el “desfile militar disfrazado de deportivo” con pancartas, en las que 
denunciarán todo lo que hace el gobierno contra los sectores laboral y social del país. 

Por su parte, el secretario del exterior del STUNAM, Carlos Galindo Galindo, aclaró que 
los trabajadores de la máxima casa de estudios marcharán pero no pernoctarán en el 
Zócalo. Asimismo, expuso que es indignante el cinismo de los funcionarios de este 
gobierno que no quieren ver la enorme problemática económica y social que vive el país; 
que están desmantelando la educación pública sin ningún rubor y borrando las 
prestaciones laborales. 

En el acto también estuvieron Manuel Munguía, de la sección 18 del SNTE, quien planteó 
que “los neoliberales en el poder han atacado derechos fundamentales de los 
mexicanos”; mientras del sindicato del INAH, Laura López Zetina, manifestó que este 
presidente ha hecho a un lado y no ha apoyado sectores importantes como el de la 
cultura y en cambio ha militarizado las tareas de su administración. 
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Cíhuatl, desarrollado por el PUEG, ofrece artículos y noticias de interés 

LA UNAM DA A CONOCER PORTAL DE INFORMACIÓN 
ESPECIALIZADA EN GÉNERO 

El programa universitario también presentó la Colección Engranaje, dirigida a neófitos 

Ariane Díaz 

Con la presentación del portal de información especializada en género Cíhuatl y de los 
tres primeros títulos de la Colección Engranaje, el Programa Universitario de Estudios de 
Género (PUEG) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) clausuró el 
Coloquio anual de estudios de género. 

Cíhuatl se encuentra en línea en la página electrónica www.cihuatl.pueg.unam.mx, y se 
integra de tres apartados: artículos de revistas, repositorios (colaboraciones y artículos) y 
noticias de interés. 

La Colección Engranaje, a su vez, consta de una serie de cuadernos de género, y busca 
“aportar contenidos sustantivos, con un lenguaje claro y sencillo dirigido a las personas 
que carecen de un manejo estricto en la materia”, expresó Marisa Belausteguigoitia, 
directora del PUEG. 

La edición de esta colección se llevó a cabo con el apoyo del Fondo de Desarrollo de las 
Naciones Unidas para la Mujer (UNIFEM). 

En la última mesa, dedicada a la pedagogía en estudios de género, Belausteguigoitia 
destacó el método en “espiral” con que trabaja el PUEG para abordar el tema, entendido 
como la posibilidad de hacer operaciones de reconceptualización de género. 

“Pedagogías del espiral constituye un método que desfigura al género para que hable 
mejor. 

“Se trata de entender la espiral como un conjunto de operaciones que permitan la réplica 
del otro; la posibilidad de hablar sin que la academia mutile su cuerpo y su voz, por lo 
menos no totalmente”, explicó la académica. 

 

http://www.cihuatl.pueg.unam.mx/
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Expuso que la figura de la espiral ofrece “los giros, las torsiones, las operaciones de 
desfiguro efectivas para repensar el género y hacerlo girar”. 

Afirmó que en el PUEG han convertido las aulas en espirales y, agregó, “llevamos cinco 
años trabajando muy duramente para desfigurar el salón de clases y convertirlo en 
espiral”. 

En la misma mesa, Helena López, coordinadora del seminario de pedagogía espectral del 
PUEG, resaltó que este modelo consiste en “formas antihegemónicas de producción de 
conocimiento obstinadas en desmantelar las políticas de la verdad que han inventado 
nuestra historia”. 
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Firma Gobierno capitalino Memorando de Entendimiento 

UTILIZA SEÚL CHIP PARA ESTUDIANTES; DF, SIN 
INFRAESTRUCTURA DE INTERNET 

Para que los estudiantes de Seúl no desvíen su camino de la escuela a la casa y viceversa, 
sus padres optaron por colocarles un chip. Sin embargo, este proyecto aún no se pone en 
marcha en la ciudad, debido a que se debe contar con una gran infraestructura de 
internet. 

En entrevista, luego de la firma del Memorando de Entendimiento con el Gobierno del 
Distrito Federal, el alcalde de Seúl, Oh Se-hoon, explicó que se cuenta con un sistema de 
seguridad para los niños, el cual se utiliza a través de un chip que se les coloca en el 
celular o en un collar. 

Si el menor está fuera de su territorio, manda una señal a través de un mensaje vía 
celular, “y así sus padres de sienten cómodos y seguros”. 

Incluso, mencionó que este sistema funciona en el Metro, debido a que Corea cuenta con 
una buena infraestructura de internet, la cual se puede utilizar hasta dentro de las 
instalaciones y túneles del sistema de transporte 

Por otra parte, explicó que el objetivo del Memorando es trabajar de manera conjunta en 
diversos sectores como turismo, medio ambiente y transporte. 

“La Ciudad de México es sin duda la gran urbe del mundo y ha sido nombrada Patrimonio 
de la Humanidad y es cuna de civilizaciones antiguas, como la azteca, es atractiva para los 
seuleños que quieren conocerla. La ciudad de Seúl cuenta con poco más de 600 años de 
historia como la capital y es muy atractiva y dinámica, coincide con un bello medio 
ambiente y tecnología de punta”, expresó. 

Antes, en su intervención, Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno del DF, dijo que los primeros 
frutos de este Memorando ya se dieron, luego de que llegaron a la capital los camiones 
Ecobus, que utilizan gas natural comprimido. 
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“El Memorando que firmamos hoy es más que un acuerdo político, que ya lo hay y lo ha 
habido desde el 92, es un programa de trabajo. Recientemente mandamos a Seúl una 
misión en materia de transporte y fue muy bien recibida por el alcalde y su equipo y nos 
ha sido muy útil”, señaló. 

 
México • Silvia Arellano 
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AJEDREZ, REFLEJO CULTURAL Y HUMANÍSTICO 

Dos grandes maestros internacionales, Anatoly Karpov y Garry Kasparov, encabezaron la 
inauguración oficial de la primera Gran Feria Internacional UNAM 2010 

La historia de su enfrentamiento tiene ya más de 25 años, si bien comenzó a gestarse 
desde mucho antes, cuando un niño de 11 años de edad, Garry Kasparov, comenzó a 
despertar el interés de los amantes del ajedrez. 

Anatoly Karpov contaba con 23 años y los especialistas ya lo consideraban un gran 
maestro y el único capaz de hacerle frente a Bobby Fischer, el campeón del mundo a 
mediados de los 70; al mismo tiempo se comentaba que la única persona que podía 
opacar a Karpov era el entonces pequeño Kasparov. 

El enfrentamiento se hizo realidad en 1984 por el Campeonato Mundial. Entre ese año y 
1990, los dos disputaron 144 partidos, y aunque a la larga Kasparov se quedaría con el 
título, los especialistas aseguran que ninguno logró demostrar su superioridad, siendo los 
números el mejor ejemplo de ello: Kasparov ganó 21 juegos y Karpov 19, mientras 
empataron en 104 ocasiones: dos fuerzas colosales que se anularon mutuamente. 

Sin embargo, cuando están cerca de un tablero de ajedrez, la rivalidad no parece ser tan 
fuerte: entran al escenario de la sala Nezahualcóyotl juntos, intercambian algunas 
palabras entre ellos, aunque al momento de colocarlos para la ceremonia de 
inauguración de la primera Gran Fiesta Internacional del Ajedrez UNAM 2010 —
encabezada por el rector de la UNAM, José Narro, y el embajador de la Federación de 
Rusia en México, Valery Ivánovich Morozov— los ubican en extremos opuestos. 

Un periódico estadunidense se refirió a una anécdota que los muestra frente a frente o 
lejos del tablero: “En un torneo, súbitamente los ajedrecistas se separaron de la multitud, 
buscaron un lugar tranquilo y comenzaron a charlar.  

De vuelta, los periodistas le preguntaron a Kasparov que por qué si ellos no eran amigos y 
discrepaban tanto, habían pasado tanto tiempo a solas, a lo que el maestro respondió: 
‘Porque tratándose de ajedrez, sólo él tiene la capacidad de entender y ver lo mismo que 
yo entiendo y veo’”. 
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Ambos maestros internacionales del ajedrez se vuelven a encontrar en partidas 
simultáneas; ambos unidos por la pasión hacia el juego y por su esperanza de que crezca 
el interés por el mismo, como dicen antes de comenzar sus enfrentamientos con la 
selección de la UNAM. 

“Estoy seguro de que después de la fiesta”, dice Karpov, “el ajedrez se desarrollará a un 
nivel mucho más alto; y estamos totalmente seguros de que el aprendizaje del ajedrez —
la lógica, la táctica—, no les ayudará sólo en el juego sino en las materias que estudian en 
esta casa magna.” 

Por su parte, Kasparov asegura que la universidad es el mejor espacio para desarrollar el 
ajedrez: deporte, cultura y ciencia, que tiene un enorme potencial para mejorar cualquier 
sistema educativo: “La fiesta es el mejor ejemplo de que no está perdiendo popularidad, 
cada día hay muchas más personas interesadas en el deporte.” 

Todas esas características también fueron resaltadas por el rector José Narro, sobre todo 
por el amplio programa de actividades culturales organizadas alrededor de la Gran Fiesta 
Internacional del Ajedrez, porque con ello se transmite que la cultura configura buena 
parte de los rasgos y de la identidad de una Nación: “la cultura no es un lujo, es una 
necesidad”. 

La fiesta de ajedrez de la Universidad Nacional Autónoma de México se vistió de gala y 
cultura. Dos de los grandes maestros internacionales del deporte ciencia: Anatoly Karpov 
y Gary Kasparov, pisaron tierra mexicana, tierra puma. 

Desde la periferia de la sala Netzahualcóyotl la expectativa era grande: los jóvenes 
ajedrecistas usaban las tácticas que han hecho inmortales a los rusos dentro de los 
duelos de la primera Gran Feria Internacional de Ajedrez de la UNAM. Muchos querían 
dar prisa a sus partidas para ver a las leyendas.  

El momento esperado por los apasionados del deporte ciencia llegó: el rector de la 
UNAM, José Narro, ingresó al recinto, bien custodiado. Tenía a los costados a Karpov y 
Kasparov, que fueron ovacionados de pie por el público, a lo que respondieron con una 
sonrisa. 

El primero en tomar el micrófono, Karpov, al momento de hablar su cabeza lo traicionó: 
es inevitable que hable sin mover las manos.  
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Una palabra equivale a un movimiento de las mismas, tiene el ajedrez en los huesos. Lo 
mismo le sucede a Kasparov, su pensamiento está estrictamente ligado a sus manos. Más 
ansioso por “devorar” mexicanos es breve en su discurso y agradece la invitación. 

Ambos con las piezas de color blanco empiezan atacando, moviendo peones y caballos. 
Los alumnos de la UNAM optan por el negro en su vestimenta, como vaticinio de 
enfrentar a los dos más grandes de la actualidad. Los estudiantes ven el tablero, jamás a 
su rival. En las butacas todos podrían ganarle a Karpov y a Kasparov: ven el tablero digital 
y dicen cuál era el movimiento adecuado. Lo cierto es que nadie piensa en ruso y nadie 
podría ganarles. 

El hambriento Kasparov termina con su primer rival en 45 minutos. La joven perdedora 
no pierde tiempo y pide la mejor prueba de que fue real el evento: su firma. Quince 
minutos más tarde y al hilo, casi, termina con los otros tres competidores, el ruso ve el 
foro, le aplauden, levanta la mano y se va. 

Más analítico y tardado, Karpov gana a la hora y 15 minutos a su primer rival. Más 
diplomático, estrecha su mano por la dura partida que enfrentaron. Un minuto más tarde 
acaba con otro rival y sigue el cortés ritual. Al final, los rusos triunfaron en los ocho 
juegos, pero los universitarios se llevaron la cultura y el aprendizaje de este sabio 
deporte. 

 
México. Jesús Alejo / Israel Navarro 
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BECARÁ TORRES A ESTUDIANTES QUE NO ENCUENTREN 
ACOMODO EN PREPARATORIAS 

Héctor Cruz López 

El jefe delegacional en Cuauhtémoc, Agustín Torres Pérez, anunció ayer que para el 
próximo año pondrá en marcha un programa de becas para estudiantes de nivel 
bachillerato. Para ello, informó, ha hecho acuerdos con instituciones educativas privadas, 
con la intención de que, de acuerdo con su resultado, “este beneficio podría prolongarse 
a nivel licenciatura”.  

Con ello, aclaró el funcionario, esperan beneficiar a por lo menos mil jóvenes vecinos de 
esta demarcación, “quienes recibirán becas completas para concluir su preparatoria, ya 
que la escuela aportaría el 50 por ciento y el resto lo pondría la delegación”, comentó 
Torres Pérez. 

Reveló que una de las instituciones educativas más entusiastas con el programa, “es la 
Universidad del Valle de México (UVM), cuyos directivos anunciaron que no descartan la 
posibilidad de prolongar estas becas a nivel licenciatura, dependiendo de la aceptación y 
aprovechamiento de los jóvenes”, enfatizó el jefe delegacional. 
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VENTANA | JOSÉ CÁRDENAS  
LAS CUENTAS Y LOS CUENTOS 

El presupuesto para 2011 es de 3 billones 438 mil millones de pesos 

Viernes 19 de noviembre de 2010 

2 comentarios | 1,288 lecturas  

El presupuesto para 2011 es de 3 billones 438 mil millones de pesos. Suena a mucho. Para 
nuestras necesidades y vicios es poco. Aunque sea el mayor de la historia. Está amarrado. 
Cómo nos va a alcanzar si cada día del año nos costará 9 mil 500 millones. Además de 
pagar a 3 millones de burócratas, hay que saldar intereses, rentas, seguros, celulares, 
vehículos y súmele. ¿Gastos irreductibles?  

Esta semana atestiguamos otra vez el circo de la rebatinga por los recursos públicos. Los 
diputados se portaron como embajadores de alcaldes, gobernadores, partidos, 
organismos, sindicatos o empresas privadas. Hasta la ignominia. Un caso: dieron 100 
millones de pesos para un supuesto programa de fomento a orquestas infantiles, que irá 
como asignación directa a dos orquestas juveniles de TV Azteca. Adivinó. La propuesta 
fue de la telediputada verde, hija del dueño de la televisora. Como el payaso, no sabemos 
si reír o llorar. La realidad nos rebasa.  

La inercia continuará en 2011. Muchos proyectos carecen de sustento; útiles para fines 
políticos pero no para la economía. No se va a estimular la inversión. Gobernación sacó 
premio mayor: 83% más que en 2010. Educación crece sólo 5%. Se le dieron 230 mil 
millones, la rebanada más grande. Es cantidad, no calidad. Ya ni hablar de carreteras o 
campo. Mucho quedará en el papel, como hizo Cruz López, líder de la CNC, profeta del 
cisma que viene en el PRI. El diputado se entercó por 4 mil 400 millones para caminos 
rurales. Se lo negaron. Mentó la madre a Francisco Rojas. Amenazó con abandonar al PRI 
con 85 de tropa.  

Nuestra democracia seguirá siendo la más cara del mundo. Al IFE van 10 mil 500 millones 
para un año sin elecciones federales. El Poder Judicial consigue 38 mil millones y se queja. 
Los estados se llevan más de un millón de millones. Edomex, Jalisco, Nuevo León y 
Puebla reciben más. El DF, menos. Del tamaño del sapo es la pedrada.  
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El diputado Luis Videgaray defiende la transparencia del gasto. Pero, ¿dónde están las 
leyes para garantizarla? La falta de reglas daña el juego. En el presupuesto se autorizaron 
fondos en función de la siguiente elección, y no de la siguiente generación. Sí, hombre, 
entérese, había una vez un país al que no le salían las cuentas, pero sí los cuentos.  

EL MONJE LOCO: Como Churchill cuando partió en dos el mundo con un bastón, Luis 
Echeverría trazó una ciudad. Todo planeado. Aquí la zona hotelera, aquí el pueblo, acá el 
mercado, aquí la isla unida a la tierra. No cabía error. Hoy Cancún es un desastre. La 
codicia, peor que los huracanes, dejó playas sin arena. Dañó el ecosistema. El pueblo se 
pudrió. Ahora van allá los solemnes agoreros del ambiente a enfriar con discursos el 
calentamiento global. Mientras, nosotros a respirar plomo, azufre y mierda. Que viva 
México, ¡cabrones!, diría Zapata. 
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EXPEDIENTE POLÍTICO/JOSÉ CONTRERAS 
PARTIDA MILLONARIA A ESTELA DE LUZ 

Como parte del Presupuesto de Egresos de la Federación, la Cámara de Diputados 
aprobó una partida de 250 millones de pesos para la construcción de la Estela de Luz del 
Bicentenario, un símbolo del desorden y la opacidad.  

Oficialmente, la Estela de Luz será el monumento emblemático del Bicentenario de la 
Independencia Nacional y estará ubicado en la Puerta de los Leones del Bosque de 
Chapultepec, a un costado de Paseo de la Reforma. 

La idea era que el monumento fuera inaugurado el pasado 16 de septiembre, fecha en 
que se conmemoró el Bicentenario, pero el desorden que impera en la Comisión 
Organizadora, ahora sectorizada en la SEP, retrasó su construcción. 

Esta comisión, que formalmente encabeza José Manuel Villalpando, anunció en principio 
que el monumento tendría un costo de 200 millones de pesos; luego se dijo que costaría 
690 millones de pesos y ahora la Cámara de Diputados le asigna 250 millones de pesos 
más al proyecto. 

Se supone que todos los recursos destinados a la conmemoración del Bicentenario de la 
Independencia y el Centenario de la Revolución saldrían del Fideicomiso Bicentenario, 
que cuenta con aproximadamente tres mil millones de pesos. 

Luego entonces, no se justifica que la Cámara de Diputados asigne una partida especial 
de 250 millones de pesos del PEF para un rubro muy específico del Bicentenario, como lo 
es la Estela de Luz. 

Este monumento refleja el desorden administrativo y la opacidad que han caracterizado a 
la Comisión Organizadora, creada durante el sexenio de Vicente Fox. 

Originalmente se construiría un arco y con ese fin fue lanzado en el 2009 un concurso 
abierto, pero al emitir el fallo, el jurado decidió que se otorgara el contrato para la 
edificación de un par de columnas, a cargo de un grupo de arquitectos encabezados por 
César Pérez Becerril. 
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Esa decisión generó controversia por la violación a la normatividad por parte de la 
Comisión Organizadora del Bicentenario. 

El arquitecto Pedro Ramírez Vázquez, creador del Estadio Azteca y de la Basílica de 
Guadalupe, entre otras obras, señaló que la comisión violó los términos de su propia 
convocatoria. 

El concurso era para la construcción de un arco, no de unas torres y, según la 
convocatoria, debía ser construida sobre Paseo de la Reforma, no a un costado, como se 
hará. 

El 22 de septiembre del 2009 el presidente Felipe Calderón colocó la primera piedra de la 
Estela de Luz y, durante su discurso, dijo que el monumento debía “estar listo en 
septiembre de 2010, para las fiestas patrias”. 

La Estela no quedó lista para la fecha prometida; la piedra de obsidiana que el jefe del 
Ejecutivo colocó en septiembre del año pasado fue retirada de la obra y llevada a los 
pasillos de la Comisión Organizadora, en donde permanece. 

El pasado 14 de agosto, el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, informó que 
la Estela de Luz estará lista hasta el último tercio del 2011, es decir, dentro de un año. 

El presidente Calderón dijo que la obra “será un símbolo, un ícono urbano que recordará 
el Bicentenario de nuestra Independencia”. 

Lo que en realidad recordará esa mole de cuarzo es el desorden y la opacidad con que se 
llevaron a cabo las conmemoraciones por los centenarios. 

OFF THE RECORD 

**GUERRA EN EL PRI 

En el PRI se vive una guerra de baja intensidad relacionada con la sucesión interna. 

Si bien la presidencia del CEN parece estar amarrada para el gobernador de Coahuila, 
Humberto Moreira, el pleito ahora es por la Secretaría General. 
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Dicen los que saben que el casi ex gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz, promueve para ese 
cargo a la senadora María Elena Orantes. 

Ulises fue en su momento el principal operador político de Roberto Madrazo y ahora, 
dicen, quiere operar a favor de Moreira. 

Y ahí como cosa suya, sembrarle a la secretaría general. 

**SENADO: NUEVA SEDE 

Mañana, el Senado izará la bandera en la que será su nueva casa, en la esquina de 
Reforma e Insurgentes. 

La obra está casi terminada, pero a los arquitectos se les olvidó un pequeño detalle: 
bueno, dos:  

No contemplaron una explanada para contener a los manifestantes, los cuales, por 
consiguiente, se apostarán sobre el arroyo vehicular y constantemente generarán caos 
vial en la zona. 

El otro detalle es que no contemplaron una barda perimetral, como la que tiene el palacio 
legislativo de San Lázaro, lo que hará a la nueva sede del Senado vulnerable ante adelitas, 
panchos-villa y similares. 

**CARTELERA POLÍTICA.  

La película de la semana es la clásica del cine de comedia, Mi pobre angelito, del director 
Christopher Columbus.  

Según la sinopsis, un niño soñaba con desaparecer a toda su familia, hasta que 
circunstancialmente su familia se olvidó de él. 

Entonces el menor explora todas las posibilidades que le ofrece el encontrarse en esa 
condición y termina por hacer un sinfín de diabluras que hacen palidecer al más perverso 
de los adultos. 

El protagonista es el Ponchis, un violento sicario de 12 años de edad que ha puesto en 
jaque a las autoridades federales y a las del estado de Morelos. 
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EN DEFENSA DEL SUTIEMS 

En días recientes se publicaron ataques a la posición crítica del secretario general del 
Sindicato por la Unidad de los Trabajadores del Instituto de Educación Media y Superior 
del Gobierno del Distrito Federal (SUTIEMS), derivadas de declaraciones de Juan Carlos 
Zárraga Sarmiento, diputado del PAN, quien, aprovechando las denuncias del SUTIEMS, 
pretendió desacreditar la calidad educativa de las preparatorias del gobierno local. 

Quienes critican las observaciones del SUTIEMS curiosamente se agarran de los 
señalamientos de ese diputado. A los suscritos nos queda claro que dichos ataques 
tienen como lógica socavar el avance que en la defensa de los intereses de los 
trabajadores ha logrado el SUTIEMS, incluidos los de intendencia, a quienes el gobierno 
del DF y el IEMS se niegan a reconocer como sus empleados. 

Los grupos democráticos inmersos en el IEMS, así como el SUTIEMS, están obligados a 
denunciar las anomalías que se cometan dentro del instituto, sobre todo cuando se trata 
de la defensa de la materia de trabajo. 

Nos oponemos a los dichos de Zárraga de que las preparatorias del GDF son “escuelas 
patito”. Frente al bajo nivel educativo nacional, representan una verdadera alternativa, al 
asegurar un lugar a los excluidos, jóvenes por lo general de bajos recursos económicos. 
Además, por el porvenir que representa el programa académico del IEMS, baste con 
comparar con las cientos de escuelas particulares del gobierno federal; esto, a pesar del 
bajo presupuesto asignado al IEMS. 

Rosalba Ramos y Enriqueta Chávez (Asamblea General de Trabajadores del GDF) 
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